
香港文匯報訊（兩會報道組 莫

豐齊）帶動甘肅和全國一道進入小
康，這是全國人大代表、甘肅省委
書記王三運堅定不移為自己「為官

一任」定下的總目標。這位去年12月才「履新」甘
肅省一把手，對甘肅的基本判斷是：最大的矛盾是
發展不足，最大的機會是政策疊加，最大的責任是
富民安民。王三運的「三把火」相繼點了起來——
聯村聯戶、為民富民、改革開放。
今年初，甘肅省動員40萬名公務員下基層，聯繫

40多萬特困戶，並且要求全年聯繫不斷。該項行動
啟動的第二天，王三運帶㠥被褥，趕赴甘肅最乾
旱、最貧困的會寧縣，住農家屋、吃農家飯、施農
田肥。
王三運還宣佈，將全力以赴打造富民產業，大力

發展縣域經濟、勞務經濟與第三產業，並對農業本
身進行結構性調整，以增加農民的經營性收入。
王三運還計劃將甘肅打造成中國向西開放的橋頭

堡。他說，甘肅的後進地位，是歷史、自然、地理
因素促成的，唯有不斷加大改革力度，拓展深度廣
度，提高開放水平，「全面小康」才不會成為一句
空話。
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黨政負責人比重降低 將逐步提高女性份額

下屆人代選舉　首次城鄉同比例

兩會 焦聚

十一屆全國人大五次會議昨日舉行第二次全體會議，
全國人大常委會副委員長兼秘書長李建國受全國人

大常委會委託，向大會作關於《第十一屆全國人民代表大
會第五次會議關於第十二屆全國人民代表大會代表名額和
選舉問題的決定(草案)》的說明。

體現人人、地區、民族平等
李建國表示，根據憲法和有關法律的規定，第十一屆全

國人民代表大會到2013年3月任期屆滿，屆滿之前需選舉產
生第十二屆全國人民代表大會代表。新一屆全國人民代表
大會代表名額不超過3,000人。該決定草案獲通過後，將由
全國人大常委會根據本決定對代表名額進行具體分配。他
指出，全國人大代表是最高國家權力機關的組成人員，代
表人民的利益和意志，依法參加行使國家權力。
李建國介紹，新一屆全國人大代表選舉的最大特點是首

次實行城鄉按相同人口比例選舉人大代表，即每一個全國
人大代表代表相同的城鄉人口數。同時，需要對省、自治
區、直轄市的全國人大代表名額重新進行分配，以更好地
體現人人平等、地區平等、民族平等。

農民工代表人數大幅增加
根據決定草案，省、自治區、直轄市應選第十二屆全國

人民代表大會代表的名額，由根據人口數計算確定的名額
數、相同的地區基本名額數和其他應選名額數構成。新一
屆全國人大代表名額中，按照人口數分配的代表名額為
2,000名，省、自治區、直轄市根據人口數計算的名額數，
按城鄉約每67萬人分配1名。省、自治區、直轄市各分配
相同的地區基本名額數為8名，總計248名。
省、自治區、直轄市應選的其他第十二屆全國人大代表

的名額，由全國人大常委會依照法律規定另行分配。
在選舉少數民族人大代表方面，全國人大代表名額中，

需留出一定的名額由全國人大常委會依法另行分配，以保
證人口特少的民族、地區和各方面代表人士比較集中的地
區都有適當的代表名額。
此外，決定草案還規定，新一屆全國人大代表中，基層

代表特別是一線工人、農民和專業技術人員代表的比例要
比上屆有所上升，農民工代表人數要比上屆有較大幅度增
加，黨政領導幹部代表的比例要比上屆有所下降。連任代
表應佔一定比例。
在婦女代表方面，決定草案提出，新一屆全國人大代表

中，婦女代表的比例應高於上屆。李建國表示，全國人大
代表中應當有適當數量的婦女代表，並逐步提高婦女代表
的比例。

香港文匯報訊（兩會報道組 趙一存）昨日公佈

的第十二屆全國人大代表名額和選舉問題的決定

草案顯示，第十一屆全國人民代表大會到2013年

3月任期屆滿，新一屆全國人大代表將於2013年1

月選出。是次全國人大代表選舉是選舉法修改後

首次實行城鄉按相同人口比例進行選舉，作為首

次實行城鄉同票同權選舉，人大代表名額將按城

鄉約每67萬人分配1名。其中，黨政領導幹部代

表的比例將比上屆有所降低。

傳媒關注度 顯地區發展不平衡 女記特別受「關照」

河北黨政新首腦　談發展如數家珍

港澳代表名額選舉程序總體不變

香港文匯報訊（兩會報道組

劉坤領）就第十二屆全國人大

代表貫徹城鄉同票同權選舉，

中國法學會憲法學研究會副會

長、清華大學法學院院長王振民對本報表示，平

等的給予數億農民選舉權，這是幾千年來中國歷

史上第一次，從政治上法律上都是一個巨大進

步，農民代表增加，農民的呼聲和意願會得到更

多的更全面的反映，更真實地體現國家立法政策

照顧到農民的利益，對改變中國城鄉兩元結構，

促進社會公平非常重要。

王振民表示，2010年選舉法修改就確定了這個

城鄉同票同權的原則，本次選舉是把這個規定貫

徹落實。根據中國三十多年居民結構的變化，過

去選舉法規定城鄉代表4：1的比例已經過時了，

不合時宜了。

農民的聲音長期被忽視
有觀點認為農民參政議政的能力較弱，不適合

擔任代表。就此，王振民說：「這就是中國的現

實，有這麼多農民，這麼廣大的農村，選舉要真

實地反映中國現實情況，不能假裝忽視農民不存

在，或者說沒有」。

王振民說：「過去我們很多立法都是專門為城

市立法的，農村的利益都沒有考慮到，就是因為

農村的代表太少，農民的利益在立法裡邊體現不

出來。大量侵害忽視農民利益的法律出台，造成

農村與城市差距越來越大。原來的選舉政策是存

在巨大盲區的，全國人大代表中才有500名農民

代表，聲音太小。」

中國人民大學公共管理學院公共政策與安全研究所教授

毛壽龍認為，新的人大代表選舉辦法充分體現人人平等的

原則。毛壽龍說：「城鄉同比實際上是城鄉人口比重發展

的一個結果，這是對現有人口結構變化的一個認可。從理

念上來講，它是符合選舉面前人人平等、一人一票這個制

度原則的。所以，它不僅解決了一個現實的原則的問題，

更主要的是在制度上實現了一人一票的原則。通過制度的

設計，讓國家人代會的代表有更為廣泛的代表性。」

賦
農
民
平
等
選
舉
權

開
幾
千
年
先
河

昨日正值3月8日國際婦女節，女代表、

女委員們紛紛穿起顏色亮麗的服裝，參加

全國人大第二次全體會議。接近兩小時的

會議結束後，記者發現，有三四名穿㠥或

紅、或粉外套的女代表第一時間「衝」上

主席台，直奔胡錦濤總書記，遞上本子，

請胡總簽名。

記者在大會堂二樓，用望遠鏡遠眺主席

台，看見這幾位女代表在安保人員的「監

視下」，既小心翼翼，又抑制不住興奮，等

待胡總簽名，胡總亦沒有表現出任何反

感，不急不緩地一一滿足了她們的心願。

胡總成為主席台最後離開的領導人，他僅

在一名安保人員的陪同下，消失在人們的

視線中。

■文：兩會報道組李茜婷/圖：中新社

女代表請胡總簽名

香港文匯報訊（兩會報道組趙一存）
根據昨天公佈的香港特區、澳門特區
選舉十二屆全國人大代表的辦法草案
顯示，香港特區、澳門特區應選十二
屆全國人大代表的名額、選舉方式和
選舉程序等總體上無改動。全國人大
常委會副委員長兼秘書長李建國就兩
個選舉辦法草案作說明。
李建國說，香港、澳門回歸以來，

先後舉行三次全國人大代表的選舉，
為保持選舉辦法的連續性和穩定性，
草案對代表名額、選舉方式和選舉程
序等總體上不作改動，即香港、澳門
特區人大代表名額分別為36名和12
名。
李建國介紹了關於香港和澳門第十

二屆全國人大代表選舉的組織工作。
選舉法規定：「全國人民代表大會常
務委員會主持全國人民代表大會代表
的選舉。」因此，草案規定，香港特

區、澳門特區選舉第十二屆全國人大
代表，由全國人大常委會主持。
全國人大常委會對選舉的主持，主

要體現為以下幾點：一、全國人大常
委會公佈選舉會議成員名單；二、選
舉會議第一次會議由全國人大常委會
召集，根據全國人大常委會委員長會
議的提名，推選產生選舉會議主席團
成員；三、全國人大常委會委派人員
赴香港、澳門具體組織選舉工作；
四、對在選舉中發生的投訴，由選舉
會議主席團轉報全國人大常委會代表
資格審查委員會處理；五、全國人大
常委會根據選舉會議主席團宣佈的選
舉結果和代表資格審查委員會提出的
審查報告，確認代表資格，公佈代表
名單。
李建國表示，鑒於本次香港、澳門

選舉會議成員人數預計有較大增加，
因而將香港特區、澳門特區這次選舉

會議主席團成員分別調整為19人和11
人。
此外，台灣省暫時選舉新一屆全國

人大代表13名，由在各省、自治區、

直轄市和中國人民解放軍的台灣省籍
同胞中選出。代表產生辦法由全國人
民代表大會常務委員會規定。依法應
選的其餘名額予以保留。

香港文匯報訊（兩會報道

組 趙鵬飛）這幾日各代表
團陸續開放，廣東、上海、

重慶等代表團，一直是記者們最為青睞的採訪
富礦。不僅因為這些地方有海內外高度關注的
話題和事件，更因為其在中國經濟版圖上擁有
不可小覷的地位。相形之下，中西部地區的一
些代表團，除了本省的隨團記者，外媒鮮有出
沒。這也令負責聯絡媒體的官員焦慮不已。
媒體對熱點新聞、風雲人物的蜂擁追逐無可

厚非，從中也可窺見中國的區域發展不均衡。
3月7日開放的海南省代表團上，海南大學校長
就直呼，全國有200多個重點科研室，海南大

學至今卻尚未能實現零的突破。全國政協委員
王尚旭在分組討論時也怒轟，現行政策傾斜造
成城鄉教育資源不平等。記者在甘肅代表團聽
一位代表所言：「政策和規劃初提出來，都很
好很鼓舞人，落實到具體項目和資金，就難如
登天」。
緩解地區發展不平衡，既需從全局層面通盤

考量，給予政策資源；還需從重點項目佈局、
資金流向、技術支撐、人才計劃等具體微觀入
手，讓改革開放的實踐經驗和輝煌的經濟成
果，如春風化雨一般，在政策的春雷滾滾之
後，翻中西部之崇山峻嶺，越老少邊窮的州州
縣縣，真正能潤物無聲。

香港文匯報訊（兩會報道

組 葛沖）河北省委書記、省
人大常委會主任張慶黎(圖

左)和省長張慶偉(圖右)兩位地方大員，此次都
是首次以新身份在全國兩會上亮相。他們都擁
有碩士學歷，都是十七屆中央委員，都是在去
年8月起到河北任職。更巧的是，兩人名字也
相似，只不過一個出生山東，一個來自河北。
張慶黎早前在山東任職，到河北工作前，曾

先後擔任過新疆維吾爾自治區黨委副書記、自
治區政府常務副主席，以及西藏自治區黨委書
記、西藏軍區黨委第一書記等要職。往年全國
兩會上，張慶黎被問的最多和說的最多的，可
能要數「穩定」二字。今年2月，內地媒體曾
廣泛報道河北組織上萬名幹部下鄉入村展開
「維穩」，張慶黎澄清說，萬名幹部下鄉主要不
是為了「維穩」，而是幫助農村發展，讓老百
姓的日子更加殷實，「舉措很受老百姓歡

迎」。
新省長

張慶偉是
省部級大
員中為數
不多的幾
位「60後」，曾先後擔任過中國航天科技集團
公司總經理、國防科工委主任、中國商用飛機
有限責任公司董事等多個要職，並兼任過中國
載人航天工程副總指揮、大型客機項目籌備組
組長、中國繞月探測工程領導小組組長等多個
耀眼職位。
張慶偉坦言，自己在央企工作了二十多年。

但數度被問及有關河北中小企業融資、解決太
行山區貧困、招商引資等問題時，到任河北不
足一年的他，卻對河北的大量企業和地方如數
家珍。他最後向在場記者表示，你們發現的問
題，提出的建設性建議，我們都會認真考慮。
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香港文匯報訊（兩會報道組　江鑫嫻）

國際婦女節，無論是在兩會新聞中心，
還是在人民大會堂新聞發佈廳，女記者

們都會收到來自各方的節日祝福。新聞發佈會的主持人會
向女記者致以節日的問候，並在點名提問時給予女記者充
分的「傾斜」。
在全國政協關於文化改革和發展的記者會現場，中外記

者近200人，半數都是女記者。主持人把第一個提問的機
會給了新華社的女記者。回答問題的是全國政協常委、中
國文聯副主席馮驥才，他笑稱：「看來主持人對女記者的
節日祝賀真的很真誠，第一個選的就是女記者。」記者細
數整場發佈會，主持人共點了12位記者，男女比例為1:2。

■靚麗的女服務員不懼嚴寒，微笑面對記者。 中新社

■服務員在為代表們準備茶水。 法新社

■十一屆全國人大五次會議在北京人民大會堂舉行第二次全體會議。 新華社


